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С весны текущего года по 
инициативе молодежной 
общественной научной 
организации г.Заречный 
Пензенской области про-
ходила 3-я Всероссийская 
интернет-викторина «Ни-
кто не забыт, ничто не за-
быто». 

Эта викторина была по-
священа городам-героям 
СССР и городам воинской 
славы России и проводи-
лась в четырех номинациях: 
литература, искусство, исто-
рия, география. Участвовать 
в ней могли все учащиеся с 
1-го по 11-ый классы, и каж-
дый имел шанс выиграть, 
достаточно было показать 
высокий уровень своих зна-
ний и творческий подход к 
выполнению заданий. 

Естественно, школьники 
из Малгобека, удостоенно-
го высокого звания Города 
воинской славы, не могли 
остаться в стороне от такого 
мероприятия. Учащиеся гим-
назии №1 г.Малгобека Макка 
Евлоева (ныне студентка 
1-го курса Московской госу-
дарственной юридической 
академии), Индира Эсмур-
зиева и Милана Келигова 

также приняли участие в 
викторине. Им помогали го-
товиться учителя Людмила 
Дмитриевна Серебрякова, 
Лейла Хаджибикаровна Ко-
тиева и Фатима Захаровна 
Тимурзиева. Усилия, при-
ложенные учащимися и их 
педагогами, дали свои ре-
зультаты. На днях в адрес 
руководства гимназии при-
шло благодарственное пись-
мо, в котором оргкомитет 
викторины выражает дирек-
тору А.Ш. Гандалоеву и пе-
дагогам признательность за 
участие в викторине и под-
готовку призеров. А все три 

наши участницы стали лау-
реатами конкурса в различ-
ных номинациях: М.Келигова 
- история, И.Эсмурзиева - ге-
ография и М.Евлоева - лите-
ратура, и были награждены 
дипломами.

Победа учащихся из 
Малгобека является пока-
зателем того, что в наших 
школах уделяется должное 
внимание патриотическому 
воспитанию молодежи, исто-
рии родного города, респу-
блики и страны. 
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Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял участие в 
первом заседании регионального народного штаба об-
щественной поддержки кандидата в президенты России 
Владимира Путина и регионального координационного 
совета Общероссийского народного фронта. 

Заседание провел руководитель народного штаба в ре-
спублике, известный юрист, декан юридического факульте-
та Ингушского государственного университета Мовлат-Гири 
Дзагиев. 

На заседании присутствовали члены народного штаба из 
числа представителей культуры, науки, спорта и студенче-
ства. В ходе работы присутствующим был предложен план 
основных мероприятий штаба: создание и ведение офици-
ального блога регионального народного штаба в «живом 
журнале», проведение различных встреч со студентами, 
медицинскими работниками, представителями педагогиче-
ских сообществ, жителями населенных пунктов республи-
ки, проведение первого Северокавказского форума ОНФ и 
молодежных объединений, автопробега «Голосуем за Пути-
на» и другие мероприятия. Выступая перед собравшимися,  
М-Г. Дзагиев подчеркнул: «Мы убеждены, что только наш 
кандидат сможет продолжить развитие страны, улучшить 
жизнь граждан». 

Глава республики Ю-Б.Евкуров отметил, что в настоящее 
время кандидат в президенты Владимир Путин является 
единственным политиком в России, способным отстаивать 
интересы страны на международном уровне. По его словам, 

он имеет уникальный опыт эффективного решения задач 
социально-экономического развития государства, обладает 
необходимыми профессиональными и личными качествами 
национального лидера. 

«Перед народным штабом сейчас стоят три задачи: убе-
дить людей в значимости предстоящих выборов президента, 
обеспечить их максимальную прозрачность и легитимность, 
а также заявить о широкой общественной поддержке Влади-
мира Путина и его курса», - подчеркнул Ю-Б. Евкуров. 

Планируется, что встречи штаба будут проходить ежене-
дельно, а его члены регулярно общаться с населением и 
информировать граждан об основных положениях предвы-
борной программы В.Путина. «Общение с гражданами - это 
серьёзная работа, показатель ситуации, складывающейся 
как в отдельных регионах, так и в стране в целом. Диалог с 
народом помогает принимать системные решения, коррек-
тировать сложившуюся нормативно-правовую базу», - ска-
зал Глава. 

В конце заседания собравшиеся составили открытое об-
ращение регионального народного штаба общественной 
поддержки кандидата в президенты РФ В.В. Путина в Респу-
блике Ингушетия, официальное подписание которого плани-
руется 25 января текущего года. 

Главный тезис данного документа - призвать всех канди-
датов в президенты России от общественных, политических 
организаций и самовыдвиженцев к максимально честной и 
демократической предвыборной борьбе.

Пресс-служба Главы Ри

Глава Ингушетии Ю-Б.Евкуров: 
«Ингушетия шаг за шагом будет создавать 
свою туристическую отрасль, и для этого 

у нас есть все условия»

Состоялась пресс-
конференция Главы Ингу-
шетии Юнус-Бека Евкуро-
ва с участием журналистов 
средств массовой инфор-
мации республики, соб-
ственных корреспонден-
тов ведущих российских 
информационных агентств 
ИТАР-ТАСС, РИА-Новости 
и Интерфакс. 

Главными темами обсуж-
дения стали: организация 
альпинистской экспедиции 
от Республики Ингушетия 
для восхождения на высо-
чайшие вершины мира в 
честь 20-летия образования 
республики и включение 
Ингушетии в постановление 
правительства от 29 дека-
бря 2011 г. №1195 «Об осо-
бых экономических зонах 
в Северокавказском феде-
ральном округе», согласно 
которому на территориях 
Джейрахского и Сунженско-
го районов республики бу-
дет создана, без проведения 
конкурса по отбору заявок, 
туристско-рекреационная 
особая экономическая зона. 

Пресс-конференция про-
шла с участием председа-
теля правительства Мусы 
Чилиева, вице-премьера 
Павела Пущина, министров 
финансов и спорта Мурада 
Мальсагова и Ахмеда Котие-
ва, председателя комитета 
по туризму Батыра Мальса-
гова, начальника погранич-
ного управления ФСБ РФ по 
РИ Цветкова Игоря Борисо-
вича и других. 

Журналистам были пред-
ставлены участники буду-
щей экспедиции, среди кото-
рых легендарный альпинист, 
заслуженный мастер спорта 
СССР и России, член меж-
дународного олимпийского 
клуба, восходитель на 13 (из 
14 существующих в мире) 
вершин-восьмитысячников, 
главный тренер экспеди-
ции Сергей Богомолов; 
Кореньков Владимир Ана-
тольевич, мастер спорта 
России по альпинизму, вос-
ходитель на высочайшую 
вершину мира – Эверест, 
инструктор-методист экспе-
диции; Юсупов Висан Алие-

вич, восходитель на самую 
высокую вершину Америки 
Мак-Кинли, а также на вер-
шины гор Эльбрус и Казбек, 
руководитель экспедиции; 
Хадзиев Муса Ибрисович, 
восходитель на высочайшую 
вершину Европы – Эльбрус, 
а также вершину Казбека, 
участник экспедиции; Албо-
гачиева Лейла, неоднократ-
ный восходитель на запад-
ную и восточную вершины 
Эльбруса, участница экспе-
диции; Аушев Магомед Ах-
метович, альпинист, участ-
ник экспедиции. 

Открывая пресс-
конференцию, Глава Ингу-
шетии Ю-Б.Евкуров поблаго-
дарил легенду альпинизма 
Сергея Богомолова, кото-
рый специально прилетел 
в Ингушетию для участия в 
пресс-конференции, и Вла-
димира Коренькова за то, 
что они приняли предложе-
ние принять участие в экспе-
диции. «Любое мероприятие 
пройдет на высоком уровне, 
если хорошо подготовить-
ся», - подчеркнул Юнус-Бек 
Евкуров. «Участие людей 
с такими именами, думаю, 
привлекут большое внима-
ние к нашей экспедиции не 
только в Ингушетии и на Се-
верном Кавказе, но и далеко 
за их пределами», - отметил 
Глава. 

Он поручил председателю 
правительства М.Чилиеву 

взять на личный контроль 
подготовку экспедиции и 
заверил, что они будут обе-
спечены всем необходимым. 
Что касается финансирова-
ния, Глава сказал, что будут 
привлечены внебюджетные 
источники, и вопрос этот 
практически решен. 

Руководитель экспедиции 
В.Юсупов поблагодарил 
Главу Ингушетии и предсе-
дателя правительства. «Я 
уверен, что с такой поддерж-
кой мы обязательно добьем-
ся результата". Он отметил, 
что альпинисты намерены 
начать путь к Эвересту с 
горы Килиманджаро (5895 
метров), затем подняться 
на вершину самого высоко-
го потухшего вулкана в мире 
Аконкагуа (6962 метра), по-
следняя точка - Эверест 
(8852 метра). Как отметил 
В.Юсупов, до 4 июня все три 
вершины будут покорены. 

С.Богомолов и В. Корень-
ков подчеркнули, что у чле-
нов экспедиции есть все 
необходимые качества, при-
сущие альпинистам - влю-
бленность в горы, когда не 
мыслишь своей жизни без 
них, и хорошая спортивная 
подготовка. А все это значит, 
что обозначенные вершины 
будут покорены. Они также 
отметили, что совершение 
восхождения на вершины 
по восходящей (от пятиты-
сячника к восьмитысячни-

ку) имеет своей 
целью - лучше 
физически под-
готовить наших 
альпинистов к 
в о с х о ж д е н и ю 
на Эверест. По 
расчетам альпи-
нистов на Кили-
манджаро у них 
уйдет 12 дней, 
Аконкагуа - 22, 
Эверест – более 
60 дней. 

Ю-Б. Евкуров, 
обращаясь к спор-
тсменам, сказал: 
«Вы намерены 
совершить под-
виг, наше дело 
способствовать 
этому, и воздать 
должное вашему 
мужеству. Для 

нас это очень почетно, что 
такие известные и уважае-
мые спортсмены поведут 
наших альпинистов на Эве-
рест». 

Экспедиция намерена 
приступить к исполнению 
задуманного уже на следую-
щей неделе. 

В ходе пресс-конференции 
журналисты задавали вопро-
сы, значительная часть кото-
рых касалась организацион-
ных моментов, связанных с 
восхождением, сохранения 
уникальной природы горных 
районов Ингушетии и сро-
ках осуществления проекта 
по созданию в республике 
туристско-рекреационной 
особой экономической зоны. 

Глава Ингушетии  
Ю-Б.Евкуров поставил 
перед министром спорта 
А.Котиевым задачу создать 
в горной Ингушетии школу 
альпинизма. «Мы можем 
проводить ежегодные сборы 
альпинистов  в наших горах. 
Думаю, наши условия, ког-
да имеются крутые горные 
перевалы, станут для них 
хорошей базой. Наличие 
великолепных естествен-
ных трасс является услови-
ем привлечения любителей 
лыжного спорта», - сказал 
Ю-Б.Евкуров. 

Пресс-служба 
Главы Ри

В Ингушетии появится своя 
школа альпинизма

Задачу создать в горной Ингушетии школу альпинизма поставил перед министром спорта Ахмедом Котиевым Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров. 

На встрече с альпинистами в Магасе Глава Ингушетии отметил, что хотя в республике нет таких высоких вершин, как Эль-
брус и тем более Эверест, для любителей горных лыж, экстремальных видов спорта есть все условия. 

«Мы можем проводить ежегодные сборы альпинистов в наших горах. Думаю, наши условия, когда имеются крутые горные 
перевалы, станут для них хорошей базой, как наличие великолепных естественных трасс является условием привлечения 
любителей лыжного спорта», - сказал Ю-Б.Евкуров. 

Председатель правительства Муса Чилиев напомнил в свою очередь, что первым покорителем Казбека являлся ингуш Яни 
Бузуртанов. «Он проложил тропу на Казбек. Наша молодежь должна знать и помнить об этом. Поэтому школа альпинизма 
необходима, чтобы мы готовили смену нашим прославленным спортсменам. А наша Столовая гора, на мой взгляд, должна 
быть постоянным местом восхождения молодых людей. Еще со школы надо прививать любовь к этому символу народа», - от-
метил председатель правительства. 

Пресс-служба правительства Ри

Легенда русского альпинизма 
Сергей Богомолов: «В честь 20-летия 
образования Республики Ингушетия 
на высочайшей вершине мира будет 

развиваться ингушский флаг»

Мой выбор: я голосую за В. Путина
Что думают о будущем России рядовые жители нашей республики, кого хотят они видеть у ее руля?

Пенсионер Магомет Картоев, г. Малгобек:

- В. Путин пришел к власти в самое тяжелое для страны время.  Мы ведь все помним, какие времена переживала Россия, 
когда он возглавил страну. Никто не надеялся и не рассчитывал, что Россия в такие короткие сроки поднимется и займет 
такое положение в мире. В период его президентства люди стали жить лучше, увеличились заработные платы, пенсии. 

В. Путин однозначно пользуется авторитетом во всем мире, мировое сообщество видит в нем сильного политика, мобиль-
ного и энергичного  человека с сильной волей и  железной логикой. Недаром мировые политики окрестили его ястребом. 
Он в прекрасной спортивной форме, у него дела не расходятся со словами, у него богатый опыт, он ясно и просто излагает 
свои мысли. 

Мы видим, какое внимание он уделяет Кавказу. Именно от него исходит инициатива по развитию Кавказа. А высказыва-
ния отдельных политиков: «Россия для русских» - это ни что иное как ксенофобия.

Я, конечно, буду голосовать за Путина, так как знаю, что это будет лучше для страны, для всех нас.  Хочу, чтобы он довел 
до  логического конца начатое им преобразование страны и превращения ее в сильную мировую державу. 

х. ЭсмуРзиевА

Один 
из лучших 
тренеров 

мира 
по вольной 

борьбе станет 
наставником 

борцов 
Ингушетии

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров встретился с 
тренером, призером чем-
пионата Европы, мира и 
Олимпийских игр Адамом 
Барахоевым. 

На встрече обсуждались 
достижения ингушских спор-
тсменов и дальнейшие пер-
спективы развития спорта в 
республике. «Нам необходи-
мо создавать все возможные 
условия для использования 
большого потенциала наших 
спортсменов. В этом году 
планируется строительство 
спортивной школы по воль-
ной борьбе, и мы будем при-
глашать талантливых тре-
неров для сотрудничества», 
- отметил на встрече Глава 
республики. 

А.Барахоев, добившись 
высоких результатов в спор-
те  (он бронзовый призер 
чемпионата мира 1999 года, 
серебряный призер чем-
пионата Европы 2000 года, 
бронзовый призер Олимпиа-
ды - 2000 в Сиднее), занялся 
тренерской работой. В 1999 
году был приглашен в Тур-
цию, где проработал главным 
тренером турецкой сборной. 
В 2008 году наш земляк был 
признан лучшим тренером 
мира по вольной борьбе, его 
воспитанником стал олим-
пийский чемпион в Пекине 
Рамазан Ирбайханов. 

Наш именитый соотече-
ственник Адам Барахоев уже 
в скором времени вернется 
домой, где возглавит спор-
тивную школу по вольной 
борьбе в Ингушетии. 

соб. инф.

«Хорошим новогодним подарком для Ингушетии» на-
звал Глава республики Юнус-Бек Евкуров постановле-
ние правительства России №1195 от 29 декабря 2011 
года «Об особых экономических зонах в Северокавказ-
ском федеральном округе». Об этом он заявил на пресс-
конференции в Магасе. Создание особой экономической 
зоны туристско-рекреационного типа на территории Сун-
женского и Джейрахского районов Республики Ингушетия 
позволит привлечь как российские, так и иностранные 
инвестиции в регион, будет способствовать диверсифи-
кации экономики и обеспечению занятости населения 
республики. 

Ю-Б.Евкуров напомнил, что включение Ингушетии в тури-
стический кластер Северного Кавказа даст, прежде всего, 
большое количество рабочих мест. «Развитие туризма - соз-
дание рабочих мест. Это очень важный момент для респу-
блики. И не надо слушать скептиков, что наши молодые люди 
не готовы работать в туристической сфере. Сегодняшняя ин-
гушская молодежь – креативные и очень даже современные 
люди. При этом понимают, что это такой же бизнес, как и дру-
гие», - сказал Глава. 

Одна из ключевых задач при создании в республике тур-
кластера - это создание условий для отдыха людям с огра-
ниченными физическими возможностями. Для них будут по-
строены специальные гостиницы, реабилитационные центры 
и подобран соответствующий обслуживающий персонал, - 

подчеркнул Ю-Б.Евкуров. 
Присутствовавший на встрече начальник пограничного 

управления ФСБ России по Ингушетии Игорь Цветков заве-
рил журналистов, что никаких ограничений для туристов не 
будет. «Пограничная зона никак не ограничивает действие ту-
ристического кластера. Для туристов мы помехой не будем, 
наоборот, будет упрощенный режим въезда, и в других вопро-
сах окажем содействие», - сказал И.Цветков. 

По мнению Главы Ингушетии, именно наличие погранич-
ников во многом способствовало сохранению исторических 
памятников горной Ингушетии. Кстати, по словам Ю-Б.Евку-
рова, боевые и жилые башни в Джейрахском районе будут 
поэтапно реставрироваться. 

Между тем, касаясь возможного нарушения экологии при 
строительстве объектов туристического кластера, предсе-
датель правительства Муса Чилиев заметил: «Эти опасения 
беспочвенны. Нужен научный подход и наше бережное от-
ношение». 

Говоря о планах на ближайшую перспективу, Ю-Б.Евкуров 
отметил, что есть предприниматели, готовые уже в этом году 
приступить к реализации проекта в горной Ингушетии, кото-
рый станет хорошей новостью для любителей экстремальных 
видов спорта. В целом на реализацию планов строительства 
двух горнолыжных курортов «Цори» и «Армхи» предполага-
ются затраты в размере 100 млрд. рублей, 60% из которых 
- внебюджетные средства. 

Пресс-служба Главы Ри

В Ингушетии народный штаб общественной 
поддержки кандидата в президенты России 

Владимира Путина
провел свое первое заседание

Никто не забыт, ничто не забыто

ЗАБОТА О ТЕХ, 
КТО ОХРАНЯЕТ РУБЕЖИ РОДИНЫ

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров вместе с первым заместителем командующего 
войсками Сибирского округа ВВ МВД России генерал-майором Игорем Грудневым по-
сетили пограничные заставы, расположенные на территории республики. В ходе по-
ездки И.Груднев интересовался не только материально-техническим оснащением под-
разделений, но и пообщался с пограничниками. Рассказал им о своей давней поездке 
в Ингушетию. Назвал Аршты и Алхасты одними из самых красивых горных селений на 
Кавказе, а жителей этих предгорных сёл - самыми гостеприимными и отзывчивыми.

Посещая погранзаставы, Глава республики Ю-Б.Евкуров интересовался обустройством 
быта пограничников и расспрашивал о профессиональных навыках сотрудников. На послед-
нее сделал акцент и генерал-майор И.Груднев. По его словам, в сложных ситуациях самое 
главное для командира - это обученность его людей, что позволяет ему профессионально и 
эффективно решать поставленные перед ним задачи. В то же время, по мнению обоих опыт-
нейших военных генералов, не менее важно пограничникам ладить с местным населением.

По итогам посещения погранзастав Глава республики дал руководителям администраций 
населённых пунктов, где они расположены, конкретные поручения и указал сроки их выпол-
нения. В ближайшее время территория заставы будет выровнена щебёнкой, а проблемы с 
низким давлением газа не будет вообще.

соб. инф.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ
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Под таким девизом работает совместный проект 
министерства образования РИ и детского фонда ООН 
(ЮНИСЕФ) «Инклюзивное образование для детей с 
ограниченными физическими возможностями», запу-
щенный в 2008 году на базе одной школы. До сих пор 
инклюзивное образование ведется только в этой шко-
ле – это МОУ «СОШ-сад №10» г. Назрани.

 Добраться до учреждения оказалось делом отнюдь не-
простым.  «Десять минут ходьбы от нас», как мне сказали 
в министерстве образования, скорее были десять минут 
быстрой езды. Автодорога узкая, автотранспорта с двух 
сторон множество, тротуарных дорожек нет. Вот и прихо-
дилось, периодически уступая голосу  совести, уходить 
с проезжей части в грязь и, не желая передвигаться по 
грязи, возвращаться на трассу, создавая грубые помехи 
водителям автотранспорта. Путь, который для меня, ока-
зался  мягко говоря, совсем нелегким, омрачался, когда 
навстречу попадались дети, возвращающиеся из школы, 
которая никак не попадала в поле моего зрения. Как они 
каждый день по два раза проходят столь трудный марш-
рут? Что любопытно, за это время по дороге не проехал 
ни один автобус и ни одно маршрутное такси. Позже на об-
ратном пути я узнала, что в этом направлении ездит лишь 
один автобус городского маршрута с интервалом в один 
час.

Я шла за материалом для данной статьи, получив для 
старта информацию из министерства образования РИ, 
подвергая опасности себя и других. Вынужденная нару-
шать правила уличного движения, месила грязь, смотрела 
на детей, шедших навстречу, и думала, вот мы достигли 
высокой ступени – открыли инклюзивное и дистанционное 
обучение для детей, а элементарно пустить школьный ав-
тобус, что в мире сделано давно, до сих пор не можем. 
Это тоже – отсутствие школьного автотранспорта – одна 
из причин смертности на дорогах и инвалидности детей. 
Не мешало бы, наконец, обратить на данный изъян долж-
ное внимание.

В 2008 году среди 87 субъектов Российской Федерации 
Республика Ингушетия начала у себя прививать инклю-
зивную форму обучения. Произошло это, как уже отмеча-
лось выше, на базе СОШ №10 г. Назрани.

- В первый год мы набрали 16 детей, - говорит директор 
школы Магомед Мержоев. - В основном, это дети с дет-
ским церебральным параличем. В тот же год мы перевели 
в обычные классы уже половину из общего набора, то есть 
восемь детей. Вместе с родителями мы отслеживаем ди-
намику развития – насколько ребенок способен к мышле-
нию, к осваиванию знаний, в состоянии ли учиться в обыч-
ной школе. С этой целью из спецкласса мы переводим его 
в обычный класс, потом обратно в спецкласс и все время 
наблюдаем его, адаптируя  в общей среде. И если ребе-
нок проявляет способности, сажаем его в обычный класс. 
Так, в нынешнем году мы перевели в обычный класс двоих 
детей. Это Оздоев  и Мужухоев. Мы еще месяц посмотрим 
как они справляются в обычном классе. Мне кажется, они 
там останутся. Ребята подают надежду.

 Я посетила школу в первый день начала занятий после 
новогодних каникул. Специальный класс инклюзивного об-
учения находится в отдельном крыле здания, в стороне от 
общего длинного коридора. Здесь тише. Стенды на пути 
к кабинету безошибочно ведут к нужной двери. Кабинет 
большой, просторный, чистый. Восемь маленьких учени-
ческих парт. За одними обычные школьные стулья, за дру-
гими - инвалидные кресла. Стол преподавателя стоит не 
как обычно перед партами учеников, а с правой стороны. 
Из обычного здесь, пожалуй, была лишь доска, которая из 
поколения в поколение не претерпела особых изменений. 
На доске дата – «11 января. Классная работа». У доски 
большой телевизор с приставкой. Во второй части кабине-
та множество мягких игрушек, больших и маленьких, кра-
сивая большая елка, вся нарядная, много предметов для 
физкультуры и игр. Например, имеется специальное при-
способление для развития рук. Здесь же стоят несколько 
пар сменной обуви. И дети, и учителя переобуваются и 

поддерживают в кабинете радующую взор чистоту. 
В первый день после каникул только одна Диана Аба-

диева пришла на занятия. Я видела как она с отцом про-
шла в спецкласс. На обратном пути, когда, устроив ее, 
отец выходил, я немного поговорила с ним и узнала, что 
Диане десять лет, что это ее первый школьный год, и что 
небольшие успехи есть. Зайдя в класс, я уже сама мог-
ла наблюдать как занимается Диана и как занимаются с 
ней. Три буквы из четырех – А, Б, В, - в красочном букваре 
Диана назвала правильно. Когда она запнулась на чет-
вертой букве, я с трудом удержалась от подсказки в поль-
зу школьной дисциплины. В небольших паузах, которые 
делались время от времени, тихонько задавала вопросы 
учительнице. Паузы, кстати, неизбежны: ребенок устает, и 
ручки частенько надо разжимать массажем.

- Это какой урок? – спрашиваю я у молодой учитель-
ницы.

- Урок русского языка.
- Какова продолжительность  урока и сколько уро-

ков в день бывает?
- Четыре урока по 30 минут каждый с переменами. Во 

время урока, как сами видите, непременно паузы, чтобы 
детишки отдыхали.

- Отец Дианы сказал, что за полгода, что она посе-
щает школу, есть определенные успехи. А вы что ска-
жете? 

- Да, это так. Она уже различает предметы, цвета. В на-
чале она не шла на контакт. Но потом это прошло. Теперь 
с детьми общается. Охотно посещает школу.

Может, поэтому в первый день после каникул только 
одна Диана и присутствовала на занятиях.  А то, что она 
уже не пугается незнакомых людей, видела на своем при-
мере. Диана не только не сторонилась моего внимания, 
напротив, проявляла дружелюбие. Каждый раз, когда я к 
ней обращалась, девчушка  отвечала обворожительной  и 
доверчивой улыбкой, которой, наверное, улыбаются толь-
ко в детстве, и то немногие.

- Они очень умные, все понимают, только говорить не 
могут, - говорит учительница Дианы Абадиевой.

Вместе с Дианой во вторую  смену ходят еще семь чело-
век. Всего на сегодняшний день инклюзивное образование 
получают 16 детей. В две смены работают два педагога. 
Одна из них, с которой мне удалось встретиться в спец-
классе и на уроке  которой присутствовать, - Цолоева Фа-
тима Алихановна. Фатима признается, что поначалу боя-
лась работать с детьми-инвалидами, опасалась брать на 
себя такую ответственность. Теперь не хочет переходить в 
обычный класс. Учеников своих полюбила и направление 
свое по душе.

- Вот Али Мужухоева  (имя это и директор назвал ранее 
– М. К. ) перевели в обычный класс полгода назад, мы по 
нем скучаем. 

Главные  преимущества инклюзивного  образования - 
это:

1) понимание обществом проблем инвалидности;
2) уверенность в себе;
3) общение со сверстниками;
4) адаптация и интеграция в общество;
5) воспитание отзывчивости, понимание у детей без ин-

валидности;
6) полноценное образование.

Инклюзивное образование  –  начальная ступень полно-
ценного образования. Уже запущено дистанционное обу-
чение, которое в скором будущем будет внедряться и на 
уровне высшего учебного заведения, с тем чтобы человек 
с ограниченными возможностями, способный приносить 
пользу себе и обществу, мог в дистанционной форме по-
лучить не только среднее, но и высшее образование и 
чувствовать бы себя нужным человеком.

Более подробно о дистанционной форме обучения, на-
деюсь, мы расскажем в ближайшее время на страницах 
нашей газеты.

м. КоДзоевА

Объединимся ради детей
Как известно, в респу-

блике где-то 71 тысяча 
гектаров земли сельско-
хозяйственного назна-
чения. К сожалению, не-
сколько тысяч гектаров 
из них с начала 90-х годов 
не используются вообще. 
По крайней мере, так было 
до недавнего времени.

Что сделано и делается в 
нашем АПК, чтобы решить 
эту острейшую проблему? 
На этот вопрос наш корре-
спондент попросил ответить 
начальника отдела расте-
ниеводства минсельхоза РИ 
М. Цурова.

- Из семидесяти тысяч с 
лишним гектаров пашни бо-
лее 40 тысяч находятся в 
пользовании сельхозпред-
приятий, что по линии аграр-
ного ведомства, остальное 
принадлежит крестьянско-
фермерским хозяйствам, 
которых свыше 1200. Что ка-
сается сельхозпредприятий 
(ГУПов, СХК, СПК), их где-то 
40 с лишним.

- Магомед, прошу изви-
нить меня за то, что прихо-
дится прервать вас, чтобы, 
как говорится, лишний раз 
заострить ваше внимание 
на том, что вопрос исполь-
зования земли в стране 
сегодня один из самых 
приоритетных и требует 
своего  безотлагательного 
решения, как подчеркнул в 
своем выступлении недав-
но перед аграриями России 
первый вице-премьер пра-
вительства Виктор Зубков.

- Согласен с вами, этот во-
прос один из самых злобод-
невных и в нашем регионе. 
По этому поводу еще в на-
чале 2011 года Глава респу-
блики Юнус-Бек Евкуров сде-
лал серьезные замечания в 
адрес руководства нашего 
АПК. И этот вопрос сегодня 
под контролем Главы респу-
блики.

Министр сельского хозяй-
ства Руслан Костоев, назна-
ченный на этот пост в апреле 
2011 года, сразу же провел 
совещание с аграриями 
республики – руководите-
лями ГУПов и крестьянско-
фермерских хозяйств, от ко-
торых в категоричной форме 
потребовал: максимально 
постараться засеять имею-
щиеся в их распоряжении 
земли и сделать это на необ-
ходимом уровне.

Должен отметить, что си-
туация в этот период, точ-
нее, весной 2011 года, была 
непростая. Большинство 
земель, запланированных 

под клин яровых культур, 
лежали невспаханными. Бо-
лее половины техники было 
в неисправности. Не было 
горючего. Почти полностью 
отсутствовал семенной ма-
териал. О недостатках, упу-
щениях, проблемах того пе-
риода можно говорить много. 
Но я скажу самое главное, 
что удалось сделать. За-
планированный яровой 
клин не только был засеян 
полностью, но сверх этого 
удалось еще ввести в севоо-
борот свыше четырех тысяч 
гектаров земли, лежавших 
неиспользованными в зоне 
рискованного земледелия в 
течение 18-19 лет. Зона ри-
скованного земледелия – это 
Сунженский и Терский хреб-
ты и Алханчуртская долина, 
находящая между ними. Со 
всех этих четырех тысяч гек-
таров был получен неплохой 
урожай подсолнечника, куку-
рузы на силос. И это впер-
вые за последние 20 лет. А 
вот в КФХ республики, к со-
жалению, в 2011 году не был 
введен в севооборот ни один 
гектар из неиспользованных 
здесь земель, которых в об-
щей сложности где-то 13 ты-
сяч гектаров.

Что касается сельхозпред-
приятий, здесь прошлой 
осенью была продолжена 
начатая весной инициатива 
по расширению клина неис-
пользованных пашен. В ре-
зультате были посеяны без 
малого 18 тысяч гектаров 
озимых. Такого поля озимых, 
замечу, не было ни в один 
год с начала 90-х годов.

И это удалось сделать, не-
смотря на необыкновенно 
дождливую осень. По моим 
подсчетам, в сентябре и 
октябре в общей сложности 
рабочих дней было всего-то 
двадцать. Если бы не такие 
экстремальные условия, мы, 
без всякого сомнения, смогли 
бы по линии ГУПов засеять 
20 с лишним тысяч гектаров 
пашен, о чем остается толь-
ко сожалеть.

В КФХ республики произо-
шла осечка. И не только по 
причине неважных погодных 
условий, нехватки сельхоз-
техники, с которой, как из-

вестно, в КФХ негусто, но и, 
как говорится, по вине чело-
веческого фактора.

В связи с этим в КФХ респу-
блики были засеяны всего-то 
чуть более шести тысяч гек-
таров из запланированных 
12,500.

А весной 2012 года по ли-
нии КФХ предстоит засеять 
24 тысячи гектаров, считая 
незасеянные озимыми 6500 
гектаров.

- Магомед, давайте завер-
шим разговор об исполь-
зовании земель сельскохо-
зяйственного назначения 
в сельхозпредприятиях, 
входящих в минсельхоз, 
начальником отдела рас-
тениеводства которого вы 
являетесь. Коль озимыми 
засеяны 18 тысяч гекта-
ров, остаются 23 тысячи, 
которые необходимо осво-
ить предстоящей весной. 
Смогут ли в наших сель-
хозпредприятиях спра-
виться с такой непростой 
задачей?

- Спасибо за хороший во-
прос. Скажу сразу, в сель-
хозпредприятиях могут не 
только своевременно спра-
виться с севом, но и помочь 
крестьянско–фермерским 
хозяйствам.

Дело в том, что в адрес 
минсельхоза республики 
недавно поступила новая 
сельхозтехника - 100 единиц 
колесных  МТЗ и 200 - при-
цепного инвентаря, выделен-
ная нам по линии Росагроли-
зинга на льготных условиях с 
рассрочкой погашения стои-
мости этой сельхозтехники 
на 20 лет. О таком еще не-
давно приходилось только 
мечтать. Мы уже рассказы-
вали о том, что значительное 
укрепление материально-
технической базы АПК стало 
возможным, благодаря уме-
лой и целенаправленной по-
литике Главы республики и 
руководства АПК. Предстоя-
щей весной вся эта техника 
будет задействована на по-
лях республики, в том числе 
и в КФХ. Если приплюсовать 
к ней имеющиеся в наличии 
у ГУПов 200 единиц старой 
техники, которая к весне  бу-
дет приведена в порядок, 

проблем с использованием 
земель больше не будет.

Что касается семенно-
го материала, в частности,  
овса, подсолнечника, горох, 
сои, он у нас есть, притом 
хороших сортов и соответ-
ствующего качества. Недо-
стающие семена  завезем из 
близлежащих регионов, по 
поводу чего есть договорен-
ность.

- Не  хотите ли вы ска-
зать, что все земли сель-
скохозяйственного назна-
чения будут использованы 
до единого гектара и сво-
евременно засеяны семен-
ным материалом?

- Уверен, так и будет. Ни 
один гектар из 71 тысячи не 
останется не засеянным.

- Магомед, в госпрограм-
ме развития на близле-
жащие годы речь идет не 
только о максимальном 
использовании земель 
сельскохозяйственного 
назначения, но и значи-
тельном увеличении уро-
жайности всех сельско-
хозяйственных культур 
за счет использования 
передовых технологий  и 
модернизации машино-
тракторного парка.

Что вы на это скажете?
- Есть, что сказать и в 

этом отношении. Собрав 
руководителей сельхозпред-
приятий и посоветовавшись 
с ними, Руслан Костоев, это 
было накануне сева озимых, 
довел планку урожайности 
в расчете на гектар до 30 
центнеров. Имеется в виду 
с каждого из 18 тысяч гекта-
ров.

А в некоторых хозяйствах, 
к примеру, в таких как ГУП 
ОПХ «Нестеровское», «Дай-
мохк», «СПК», «Славянка», 
она может быть от 30 до 45 и 
выше центнеров с гектара. В 
ГУПах «Нестеровское», ко-
торым до недавнего време-
ни в течение нескольких лет 
руководил Руслан Костоев, 
ежегодно собирали с гекта-
ра по 40-45 центнеров зер-
на. А при укрупнении сель-
хозпредприятий, которое 
должно произойти в течение 
2012 года, урожайность гек-
тара может быть еще выше. 
Это произойдет за счет 
пополнения ГУПов новой 
сельхозтехникой, которая в 
разы укрепит материально-
техническую базу хозяйств, 
а заодно ускорит внедрение 
новых технологий. Так что, 
перспективы у нашего АПК 
неплохие.

Ш. БАТАРБеКов

Будущее АПК 
обнадеживает

СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

Наш колледж 
в числе 100 лучших ссузов России!

Неискушенные в садоводческих делах считают, что 
в зимний период в садах делать нечего. Такое мнение, 
разумеется, ошибочное и вредное. В садах, по утвержде-
нию моего собеседника Ахмеда Алиева, директора ГУПа 
«Садовод» есть чем заниматься круглый год, в том числе 
и зимой.

- Ахмед, сегодня пик зимы, по причине чего может по-
казаться: какая такая работа может быть в садах, где ле-
жит снег? Что вы на это скажете? 

- Такое может показаться только людям, далеким от са-
доводства, которых, к сожалению, немало. Такие люди 
привыкли только употреблять дары природы. Однако есть 
другая категория людей, имеющая в своем пользовании 
сады, неважно большие или маленькие, частные или обще-
ственные, не проявляющи о них заботу не только зимой, но 
и в весенне-летне-осеннее время, в результате  чего сами 
приобретают эти самые дары природы на рынках. Есть они, 
к сожалению, среди руководителей и специалистов сель-
хозпредприятий, специализирующиеся по выращиванию 
плодов. В таких «садоводческих хозяйствах», как говорится,  
хоть шаром покати, не найдется фруктов даже при убороч-
ной страде.

А вот, чтобы круглый год собирать хорошие стабильные 
урожаи яблок, груш, других плодов, необходимо прямо-таки 
вкалывать в садах даже в зимний период, не считаясь с 
трудностями и временем. Будешь придерживаться такого 
правила, будут и нормальные урожаи фруктов. Прошу из-
винить меня за такое вступление, которое сделал, прежде 
чем ответить на ваш вопрос. Ну, а теперь ближе к делу. С 
декабря месяца прошлого года мы занимаемся обрезкой 
фруктовых деревьев – яблонь, груш и других. На этой ра-
боте задействованы пока десять рабочих - специалистов в 
части садоводства. Все они штатные работники, которые по-
лучают ежемесячные зарплаты. 

- Ахмед, коль вы назвали зарплату, не могу не спро-
сить у вас, какая она была у садоводов в 2011 году, 
имею в виду среднемесячную?

- В общей сложности у нас 15 постоянных работников. У 

каждого из них она составила 20 с лишним тысяч рублей, 
учитывая и фрукты, которые они взяли. Она, конечно, не-
большая. А вот в этом году она должна быть больше, потому 
что пройдет расширение плодоносящего сада. Правда, кро-
ме зарплаты садоводы еще заготавливают корма для своей 
домашней живности из трав, которые растут на территории 
сада. Это тоже прибавка к зарплате. 

 - А теперь попрошу вас продолжить разговор о рабо-
те в этот зимний период. 

- Обрезка фруктовых деревьев, можно сказать, проходит 
нормально. Удаляются лишние побеги, притом, это делается 
это быстро и качественно. Обрезку необходимо завершить 
до середины, на крайний случай, до конца марта текущего 
года. До появлениях на деревьях почек. Чтобы форсировать 
обрезку, в начале марта мы пригласим для этой работы че-
ловек 12-15. Все эти люди неплохо разбираются в садовод-
стве, мы их приглашаем ежегодно. Они у нас бывают и во 
время уборки урожая фруктов. Правда, тогда приглашенных 
бывает где-то человек 40, с которыми хозяйство рассчиты-
вается фруктами. Главное, они довольны.

Это, что касается обрезки. А теперь о другой работе, кото-

рая проводится параллельно с обрезкой. Это борьба против 
мышевидных грызунов, которые к нам  заходят с полей Сун-
женского хребта. Не веди с ними борьбу, они могут серьезно 
навредить садам. Поэтому мы эту борьбу уже ведем с ними. 
Идет опрыскивание садов приманкой против мышевидных 
грызунов, которая реализуется механизированным спосо-

бом, то есть опрыскивателем прицепленным к трактору «Бе-
ларусь». К сожалению, он у нас только один. Министр сель-
ского хозяйства Руслан Костоев обещал достать хозяйству 
еще два опрыскивателя, которых вполне хватит хозяйству.

- А что за приманка против мышевидных  грызунов, 
которой вы пользуетесь?

- Это бактокумарин, который разводится в воде, после 
чего в специальной емкости разбрызгивается в саду. Мы 
приобрели 300 килограммов бактокумарина, за каждый из 
которых уплатили по 96 рублей. А применяем его из расчета  
1,5 кг на гектар. 

Объемы работ в части обрезки фруктовых деревьев аж на 
200 гектарной площади, которые, как  я сказал, завершим до 
конца марта. Ну, а дальше междурядная обработка садов, 
затем опрыскивание их против сорняков и вредителей.

- А сколько техники у вас для обработки садов?
- До сих пор в хозяйстве было четыре трактора МТЗ «Бе-

ларусь». Недавно дали пятый МТЗ, более модернизирован-
ный. Мы его получили из новой сельхозтехники, поступив-
шей по линии Росагролизинга. С тракторами теперь у нас 
все хорошо. Их вполне достаточно.

- В завершение нашего разговора хотелось бы знать 
сколько гектаров садов будут плодоносить в этом 
году?

Как известно, с собственными фруктами у нас в ре-
спублике бывает негусто.

- Согласен с вами. Потому они завозятся из соседних реги-
онов, цены которых, как говорится, кусаются. Да и качество 
их желает оставлять лучшего. Именно поэтому в начале 
2000 года организовано сельхозпредприятие «Садовод», в 
котором к 2020 году должно быть 600 гектаров садов. Когда 
они начнут плодоносить, мы полностью начнем обеспечи-
вать население республики самыми различными плодами, 
вкусными и экологически чистыми. Ну, а теперь отвечу на 
ваш вопрос. В этом году потребуется собрать урожай плодов 
на 100-гектарной площади. 80 из них яблоневых, 6 гектаров 
грушевых и 14 сливовых садов. Полученные урожаи этих 
плодов будут реализованы населению республики по ценам 
намного ниже рыночных.

А фрукты, которые не сможем реализовать населению 
(бывает и такое), сдадим на консервный завод, который ско-
ро будет запущен в ст. Троицкой. Так что, все дары природы, 
выращенные и собранные нашими садоводами, будут пол-
ностью и без потерь реализованы, что поможет повысить 
экономику нашего «Садовода», которому в дальнейшем 
процветать, а труженикам нашим быть обеспеченными для 
нормальной жизни.

Б.ШАКРиев

В ГУПе «Садовод» работы 
хватает даже зимой

Накануне Нового 2012 
года в политехническом 
колледже Республики Ин-
гушетия состоялось тор-
жественное мероприятие. 
Оно было посвящено не-
скольким радостным для 
коллектива колледжа со-
бытиям.

В подарок от Главы респу-
блики Юнус-Бека Евкурова 
колледж получил два новых 
автобуса «ПАЗ», а неделей 
раньше - библиотеку с учеб-
ной и художественной ли-
тературой. Вторым важным 
событием для коллектива 
явилось то, что политехни-
ческий колледж включен в 
число «100 лучших ссузов 
России» с вручением золо-
той медали королевского ка-
чества и диплома лауреата 
конкурса, а директор коллед-
жа Ю.И.Арапиев удостоился 
почетного звания «Директор 
года - 2011».

На данное мероприятие 
прибыло немало почетных 
гостей. Среди них: замести-
тель министра образования 
и науки РИ М.Я.Евлоев, на-
чальник отдела миннаца РИ 
М.М.Барахоева, член Обще-
ственной палаты Республи-
ки Ингушетия Т.Б.Кодзоев, 
ведущий специалист мино-
бразования РИ А.Дудургов и 
другие.

Актовый зал нового корпу-
са колледжа был заполнен 
до отказа, на лицах у всех 
радостное предновогоднее 
настроение. С докладом об 
итогах работы коллектива 
в первом учебном полуго-
дии, задачах и перспекти-
вах развития во втором вы-
ступил директор колледжа 
Ю.И.Арапиев.

- Учебный год для коллек-
тива колледжа, - сказал он, - 
был ознаменован большими 
и радостными событиями. В 
канун начала текущего учеб-
ного года наш коллектив по-
лучил два новых типовых 

учебных корпуса. На от-
крытие их к нам приезжали 
высокопоставленные руко-
водители республики и стра-
ны. Это - Глава республики  
Ю-Б.Евкуров вместе с мини-
стром образования и науки 
России А.А.Фурсенко, его за-
местителем И.М.Реморенко, 
а также другие ответствен-
ные работники республики.

Эти торжества переклика-
лись с другими важными со-
бытиями для нашего коллек-
тива - такими, как открытие 
по инициативе Главы респу-
блики Ю-Б.Евкурова учеб-
ного центра по подготовке 
и переподготовке рабочих 
кадров и специалистов для 
нефтяной отрасли страны.

Эти события, безусловно, 
были ознаменованы и дру-
гими хорошими начинания-
ми и новшествами.

Необходимо отметить, что 
наш коллектив с некоторым 
опережением шел по пути 
создания учебных центров 
по всем важнейшим отрас-
лям экономики, культуры и 
образования. В этом направ-
лении в течение нескольких 
лет работает учебный центр 
по подготовке трактористов, 
бульдозеристов, водителей 
автомашин и крановщиков.

Необходимо отметить, 
что этот учебный центр за-
рекомендовал себя с поло-
жительной стороны, так как 
здесь созданы все необхо-
димые условия для получе-
ния профессий по указан-
ным выше направлениям. 
По оценке специалистов 
ГАИ РИ и других ведомств, 
он признан лучшим в респу-
блике.

С текущего учебного года 
заработали    информа-
ционно-аналитический центр 
и центр творчества студен-
тов. Сейчас идет процесс 
создания учебных центров 
для подготовки кадров для 
стройиндустрии, услугам на-
селения, а также центра по 

глубокому изучению языков. 
Такое направление в дея-
тельности колледжа дает 
положительные результаты, 
так как лучше удается со-
средоточить опыт и знания 
педагогов для решения глав-
ных задач коллектива в деле 
подготовки высококвалифи-
цированных специалистов и 
нужных рабочих кадров.

Самым радостным собы-
тием для нашего коллектива 
явилось то, что накануне Но-
вого года к нам пришла ра-
достная весть о том, что по 
итогам Всероссийского кон-
курса «Проблемы и перспек-
тивы развития начального и 
среднего профессионально-
го образования России» ре-
шением оргкомитета этого 
конкурса наш коллектив при-
знан лучшим среди учебных 
заведений НПО и СПО стра-
ны и зачислен в число «100 
лучших ссузов России».

Тем самым коллектив стал 
лауреатом конкурса с вруче-
нием золотой медали, а ди-
ректор - обладателем почет-
ного знака «Директор года 
- 2011». Разумеется, что это 
большая победа и заслуга 
коллектива колледжа, ког-
да наш коллектив из более, 
чем 6000 ссузов и ПТУ стра-
ны вошел в сотню лучших из 
них!

Выступление директора 
сопровождалось бурными 
аплодисментами и торже-
ственными возгласами.

Выступивший затем 
М.Я.Евлоев от имени мино-
бразования РИ поздравил 
коллектив с достигнуты-
ми успехами, пожелал ему 
дальнейших успехов на этом 
благородном поприще.

- Ваш труд оценен по до-
стоинству, - сказал он, - по-
дарок (два автобуса и би-
блиотека), - это признание 
Главой республики вашего 
вклада в подготовку востре-
бованных временем кадров 
с введением новых стандар-

тов, то есть учебных центров 
по различным направле-
ниям — нефтяному, строи-
тельному, автомобильному 
и т.д. Нас радует и то, что по 
итогам Всероссийского кон-
курса «Проблемы и перспек-
тивы развития начального и 
среднего профобразования 
России», оргкомитет этого 
форума так высоко оценил 
вашу работу, включив ваше 
учебное заведение в число 
100 лучших ссузов России.

С теплыми словами в 
адрес коллектива колледжа 
выступили начальник отдела 
миннаца РИ М.М.Барахоева 
и член Общественной па-
латы РИ Т.Б.Кодзоев. Они 
выразили надежду, что кол-
лектив колледжа под руко-
водством своего опытного 
руководителя Ю.И.Арапиева 
и в дальнейшем будет до-
биваться хороших успехов в 
деле обучения молодежи.

Силами центра художе-
ственного творчества кол-
леджа в честь гостей и всех 
присутствовавших был дан 
небольшой концерт.

Завершилось мероприя-
тие торжественным, под 
аплодисменты собравшихся, 
вручением ключей от двух 
автобусов, подаренных кол-
леджу Главой республики, 
почетного знака «Директор 
года - 2011», а так же золо-
той медали диплома лауре-
ата конкурса «100 лучших 
ссузов России» директору 
колледжа Ю.И.Арапиеву.

Эту почетную миссию вы-
полнил заместитель ми-
нистра образования РИ 
М.Я.Евлоев. На данном ме-
роприятии присутствовала 
съемочная группа ГТРК «Ин-
гушетия», которая вечером 
того же дня выдала в эфир и 
озвучила это торжественное 
мероприятие.

м.КоДзоев

ОБРАЗОВАНИЕ

ДОБРОЕ ДЕЛО
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4 марта граждане России придут на избирательные 
участки, чтобы выбрать президента страны. Сейчас 
в обществе разворачивается много дискуссий.

Считаю необходимым высказать свою позицию по ряду 
вопросов, которые мне кажутся важными для широкого 
обсуждения. С какими рисками и задачами России при-
дётся столкнуться. Какое место мы должны занять в 
глобальной политике и экономике. Будем ли следовать 
за развитием событий или сами участвовать в формиро-
вании правил игры. Благодаря каким ресурсам сможем 
усилить свои позиции и, подчеркну, обеспечить стабиль-
ное развитие. Причём такое, которое не имеет ничего 
общего с застоем. Потому что в современном мире ста-
бильность – это достояние, которое можно только заслу-
жить, заработать упорным трудом, проявляя открытость 
к переменам и готовность к назревшим, продуманным и 
просчитанным реформам.

Постоянно повторяющаяся в истории проблема Рос-
сии – это стремление части её элит к рывку, к револю-
ции вместо последовательного развития. Между тем, не 
только российский опыт, а весь мировой опыт показыва-
ет пагубность исторических рывков: забегания вперёд и 
ниспровержения без созидания.

Этому противостоит другая тенденция, противопо-
ложный вызов – склонность к застою, к иждивенчеству, 
неконкурентность элит и высокий уровень коррупции. 
Причём, при каждом удобном случае «ниспровергатели» 
буквально на глазах превращаются в «самодовольных 
господ», которые противятся любым переменам и рев-
ностно охраняют свой статус и привилегии. Либо проис-
ходит ровно обратный процесс – «господа» превращают-
ся в «ниспровергателей».

Отсюда – очень «короткое дыхание» политики, её огра-
ниченность вопросами текущего сохранения или переде-
ла власти и собственности.

Такая ситуация традиционно порождалась слабостью 
общественного контроля за политиками, неразвитостью 
в России гражданского общества. Положение дел здесь 
постепенно меняется, но пока ещё очень медленно.

Не может быть реальной демократии без того, чтобы 
политика принималась бы большинством населения, от-
ражала бы интересы этого большинства. Да, возможно 
на короткий период увлечь значительную часть общества 
звонкими лозунгами, образами прекрасного будущего; но 
если потом люди не увидят себя в этом будущем – они 
надолго отвернутся и от политики, и от общественных за-
дач. Так уже не раз бывало в нашей истории.

Сегодня говорят о разных формах обновления полити-
ческого процесса. Но о чём предлагается договаривать-
ся? О том, как устроить власть? Передать её «лучшим 
людям»? А дальше-то что? Что делать-то будем?

Меня тревожит, что у нас практически не происходит 
обсуждения того, что надо делать за рамками выборов, 
после выборов. На мой взгляд, это не отвечает интересам 
страны, качеству развития нашего общества,  уровню его 
образования и ответственность. Российские граждане, 
мне кажется, должны получить возможность обсуждать 
не только достоинства и недостатки  политиков, что само 
по себе неплохо, а именно содержание политики, те про-
граммы, которые намерены осуществлять те или иные 
политические деятели. Вызовы и задачи, которые долж-
ны быть в центре внимания этих программ. Как мы смо-
жем улучшить нашу жизнь, сделать более справедливым 
общественное устройство. Какой вектор экономического 
и социального развития предпочтём.

Нужен широкий диалог – о будущем, о приоритетах, 
о долгосрочном выборе, национальном развитии  и на-
циональных перспективах. Эта статья – приглашение к 
такому диалогу. 

ГДЕ Мы НАХОДИМСЯ И КУДА ИДёМ

Россия сегодня по основным параметрам экономиче-
ского и социального развития вышла из глубокого спада, 
который последовал за крахом тоталитарной модели со-
циализма и последовавшим за ним распадом Советско-
го Союза. Несмотря на кризис 2008-2009 годов, который 
«вычел» из наших усилий целых два года, мы достигли 
и преодолели показатели уровня жизни самых благопо-
лучных лет СССР. Например, продолжительность жизни 
в России уже выше, чем в Советском Союзе в 1990-1991 
годах.

Развивается экономика – а это, прежде всего, люди, их 
работа, их доходы, их новые возможности. По сравнению 
с 90-ми годами бедность сегодня сократилась более чем 
в 2,5 раза. Практически ушли в прошлое «зоны застойной 
бедности», когда в больших городах дееспособные и ак-
тивные люди не могли найти работы или же им месяцами 
не платили зарплату. Согласно независимым исследова-
ниям, реальные доходы четырех из пяти россиян превы-
шают уровень 1989 года – «пика» развития СССР, после 
которого началось падение и разбалансировка всего 
социально-экономического организма страны. Больше 
80 процентов российских семей сегодня имеет более 
высокий уровень потребления, чем средний уровень по-
требления советской семьи. Обеспеченность бытовой 
техникой выросла в полтора раза – до уровня развитых 
стран. У каждой второй семьи есть автомобиль – рост в 
три раза. Значительно улучшились и жилищные условия. 
Не только среднестатистический гражданин России, но и 
наши пенсионеры сейчас потребляют основных продук-
тов питания больше, чем в 1990-м.

Но что особенно важно – в России за последние 10 лет 
сформировался значительный слой людей, которых на 
Западе относят к среднему классу. Это люди с доходами, 
которые позволяют в достаточно широких пределах вы-
бирать – потратить или сберечь, что купить и как именно 
отдыхать. Они могут выбирать такую работу, которая им 
нравится, у них есть определенные накопления.

И, наконец, средний класс – это люди, которые могут 
выбирать политику. У них, как правило, уровень образо-
вания такой, что позволяет осознанно относиться к кан-
дидатам, а не «голосовать сердцем». Словом, средний 
класс начал реально формулировать свои запросы в 
разных направлениях.

В 1998-м году средний класс составлял от 5 до 10 про-
центов населения – меньше, чем в позднем СССР. Сей-
час средний класс по разным оценкам составляет от 20 
до 30 процентов населения. Это люди, доходы которых 
более чем втрое превышают средний заработок 1990 
года.

Средний класс должен расти и дальше. Стать социаль-
ным большинством в нашем обществе. Пополняться за 
счёт тех, кто тащит на себе страну – врачей, учителей, 
инженеров, квалифицированных рабочих.

Главная надежда России – это высокий уровень обра-
зования населения, и прежде всего – нашей молодёжи. 
Это именно так, даже при всех известных проблемах и 
нареканиях к качеству отечественной образовательной 
системы.

Среди наших граждан в возрасте 25-35 лет высшее об-
разование имеют 57 процентов – такой уровень кроме 
России отмечен всего в 3 странах мира: в Японии, Юж-
ной Корее и Канаде. Взрывной рост образовательных по-
требностей продолжается: в следующем поколении (15-
25 лет) впору говорить о всеобщем высшем образовании 

– его получает или стремится получить более 80 процен-
тов юношей и девушек.

Мы вступаем в новую социальную реальность. «Об-
разовательная революция» кардинально меняет сам об-
лик российского общества и российской экономики. Даже 
если в настоящий момент нашей экономике и не нужно 
столько работников с высшим образованием – назад 
вернуться уже нельзя. Не люди должны подстраиваться 
под существующую структуру экономики и рынка труда 
– экономика должна стать такой, чтобы граждане с высо-
ким уровнем образования, с высоким уровнем запросов 
могли бы найти себе достойное место.

Основной вызов России – мы должны научиться ис-
пользовать «образовательный драйв» молодого поко-
ления, мобилизовать повышенные запросы среднего 
класса и его готовность нести ответственность за своё 
благосостояние для обеспечения экономического роста 
и устойчивого развития страны.

Более образованные люди – это бóльшая продолжи-
тельность жизни, это меньший уровень преступности, 
асоциального поведения, более рациональный выбор. 
Всё это уже само по себе создаёт благоприятный фон 
для нашего будущего. 

Но только этого – недостаточно.
 Повышение благосостояния в прошлом десятилетии 

во многом происходило за счёт действий государства, в 
том числе за счёт наведения порядка в распределении 
природной ренты. Нефтяные доходы мы использовали 
для роста доходов населения, для того чтобы вытащить 
миллионы людей из нищеты. А также, чтобы иметь на-
циональные сбережения на случай кризисов и катаклиз-
мов. Сегодня этот потенциал «сырьевой экономики» ис-
сякает, а главное, не имеет стратегических перспектив.

Уже в базовых, программных документах 2008 года, 
принятых непосредственно перед кризисом, в качестве 
главной была поставлена задача диверсификации эко-
номики, создания новых источников роста.

Формировать новую экономику надо для образованных 
и ответственных людей. В каждой их ипостаси – профес-
сионалов, предпринимателей или потребителей.

За ближайшие 10 лет в экономику войдут ещё 10-11 
миллионов молодых людей, из них 8-9 миллионов будут 
иметь высшее образование. Уже сегодня на рынке труда 
5 миллионов человек с высшим образованием не удо-
влетворены не только заработком, но и характером сво-
ей работы, отсутствием перспектив. Ещё 2-3 миллиона 
–  специалисты бюджетных учреждений, которые хотят 
найти для себя новую работу. Кроме того, 10 миллионов 
человек занято на производствах, построенных на арха-
ичных, отсталых технологиях. Такие технологии должны 
уйти в прошлое, и не только потому, что проигрывают на 
рынке. Часть из них просто опасна для здоровья работ-
ников и для экологического благополучия.

 Так что создание 25 миллионов новых, высокотехноло-
гичных, хорошо оплачиваемых рабочих мест для людей 
с высоким уровнем образования – это не красивая фра-
за. Это насущная необходимость, минимальный уровень 
достаточности. Вокруг решения этой общенациональной 
задачи нужно строить государственную политику, консо-
лидировать усилия бизнеса, создавать наилучший дело-
вой климат.

Убеждён, сегодняшний и особенно завтрашний кадро-
вый потенциал нашей страны позволяет претендовать 
на самые прочные позиции в глобальной экономической 
конкуренции.

Будущая российская экономика должна отвечать по-
требностям общества. Она должна обеспечить более 
высокие трудовые доходы, более интересную, творче-
скую работу и создавать широкие возможности профес-
сионального роста, формировать социальные лифты.

Именно это, а не только цифры ВВП, объёмы золото-
валютых резервов, рейтинги международных агентств 
и высокое место России в числе крупнейших экономик 
мира – будет критичным в предстоящие годы. Прежде 
всего люди должны почувствовать позитивные измене-
ния, и в первую очередь через расширение своих соб-
ственных возможностей.

Но двигателем роста должна быть и будет именно ини-
циатива граждан. Мы заведомо проиграем, если будем 
рассчитывать только на решения чиновников и ограни-
ченный круг крупных инвесторов и госкомпаний. Мы за-
ведомо проиграем, если будем опираться на пассивную 
позицию населения.

Так что рост России в предстоящем десятилетии – это 
расширение пространства свободы для каждого из нас. 
Благополучие из рук кого-то, благополучие без ответ-
ственности за свои решения в 21 веке просто невозмож-
но.

Перед нами стоит ещё один вызов. За общими фра-
зами о согласии и пользе благотворительности откры-
ваются недостаточный уровень доверия людей друг к 
другу, нежелание заниматься общественными делами, 
заботиться о других, неумение подняться над частными 
интересами – это серьёзный и застарелый недуг нашего 
общества. 

В российской культуре большая историческая тради-
ция уважения к государству, к общественным интересам, 
к тому, что нужно стране. Абсолютное большинство рос-
сиян хочет видеть нашу страну великой и сильной, ува-
жает героев, положивших жизнь на общее благо. Но, к 
сожалению, гордость или обида за державу далеко не 
всегда реализуются в обыденной, повседневной жизни 
– участии в местном самоуправлении, в готовности вы-
ступить на защиту закона, в реальной благотворитель-
ности.

Как правило, за этим стоит отнюдь не равнодушие и 
эгоизм. А элементарное неверие в собственные силы 
или недоверие к ближнему.

Но и здесь за последние годы ситуация стала посте-
пенно меняться. Граждане всё чаще не ограничиваются 
справедливыми требованиями к власти, а сами берутся 
за множество прозаичных, но очень нужных дел: благо-
устройство дворов, забота об инвалидах, помощь нуж-
дающимся, организация досуга детей и многое другое.

С 2012 года государство станет помогать таким начи-
наниям: на федеральном уровне и во многих регионах 
приняты программы поддержки социально ориентиро-
ванных негосударственных некоммерческих организа-
ций. В дальнейшем мы значительно увеличим масштаб 
таких программ. Но чтобы они по-настоящему заработа-
ли, нужно жёстко противостоять живучему в чиновничьей 
среде предубеждению по отношению к общественникам. 
За этим предубеждением стоит нежелание делиться ре-
сурсами, стремление избежать конкуренции, да и боязнь 
реального спроса за порученное дело.

Неоценимую роль в социальном служении, в преодо-
лении разобщённости людей, формировании доверия и 
готовности мирно разрешать конфликты, неизбежные в 
быстро развивающемся обществе, играют традицион-
ные религии – православие, ислам, иудаизм и буддизм. 

Многое в этом отношении могут и должны делать шко-
ла и средства массовой информации, телевидение и 
интернет-сообщество.

 Общество свободных людей – совсем не то же, что 
толпа одиноких расчётливых эгоистов, безразличных 
к общему благу. Мы никогда не были и не будем такой 
толпой. Личная свобода продуктивна, если ты помнишь 
и думаешь о других. Свобода без нравственной основы – 
превращается в произвол. 

Доверие между людьми складывается только тогда, 
когда общество  скреплено общими ценностями и люди 
не утратили способность к вере, честность, чувство спра-
ведливости. А уважение к закону возникает только тогда, 
когда он один для всех, всеми соблюдается, и в основе 
его – правда.

Социальный портрет нашего будущего будет непол-
ным, если не сказать еще об одной, важнейшей пробле-
ме. 10-11% наших граждан все еще остаются по своим 
доходам ниже черты бедности. По самым разным при-
чинам. К концу текущего десятилетия эту проблему нам 
надо решить. Преодолеть бедность, неприемлемую для 
развитой страны. Использовать для этого и ресурсы го-
сударства, и усилия общества, его заинтересованной, 
активной части. Придать целевой характер системе со-
циальной помощи и поддержать движение благотвори-
тельности.

В России в полном объеме должна быть сформиро-
вана система социальной мобильности, социальных 
лифтов, соответствующая современному обществу. Нам 
надо научиться компенсировать негативные социальные 
последствия рыночной экономики и органически порож-
даемого ею неравенства. Так, как это научились делать 
страны, которые давно живут при капитализме. Это спе-
циальная, особая поддержка, которую получают дети из 
бедных семей при получении образования. Это социаль-
ное жилье для семей с наиболее низкими доходами. Это 
полное преодоление какой-либо дискриминации инвали-
дов, обеспечение их равного доступа ко всем жизненным 
благам и к хорошей работе. Общество будет успешным, 
только когда у наших граждан не будет сомнений в его 
справедливости.

О НОВОМ ЭТАПЕ 
В ГЛОБАЛЬНОМ РАЗВИТИИ

Мировой кризис, разразившийся в 2008 году, коснулся 
всех, многое подверг переоценке.

Уже ни для кого не секрет, что экономический шторм 
был спровоцирован не только циклическими факторами 
и провалами в регулировании. Корень проблем – в на-
копившихся дисбалансах. Зашла в тупик модель, постро-
енная на безудержном наращивании заимствований, на 
жизни в долг и проедании будущего, на виртуальных, а 
не реальных ценностях и активах. Кроме того, генери-
руемое благосостояние крайне неравномерно распреде-
лялось и распределяется между отдельными странами 
и регионами. И это также снижает глобальную устойчи-
вость, провоцирует конфликты, сокращает способность 
мирового сообщества договариваться по острым, прин-
ципиальным вопросам.

Фальшивые сущности появляются не только в эконо-
мике, но и в политике, социальной сфере. Здесь также 
возникают своего рода иллюзорные «деривативы». Кри-
зис в развитых странах проявил одну опасную и, на мой 
взгляд, чисто политическую тенденцию: к безоглядному, 
популистскому наращиванию социальных обязательств 
государства – вне всякой связи с ростом производитель-
ности труда, к формированию в отдельных слоях на-
селения этих стран –  социальной безответственности. 
Однако теперь многим становится ясно: эра государств 
всеобщего благоденствия «на чужом горбу» – заканчи-
вается. 

Никто не сможет жить лучше, чем работает. Такое тре-
бование в полной мере относится и к России.

Мы не играли в «пустышки». Наша экономическая по-
литика была продуманной и осмотрительной. В докри-
зисный период мы существенно нарастили объём эко-
номики, избавились от долговой зависимости, подняли 
реальные доходы граждан, создали резервы, которые 
позволили пройти кризис с минимальными потерями для 
уровня жизни населения. Более того, в разгар кризиса 
мы смогли значительно повысить пенсии, другие со-
циальные выплаты. А ведь очень многие, особенно из 
числа оппозиционеров, подталкивали нас поскорее по-
тратить то, что приносили нефтяные доходы. Что было 
бы с теми же пенсиями, если бы мы пошли на поводу у 
популистов?

К сожалению, популистская риторика звучала и в не-
давней кампании по выборам парламента. Вероятно, мы 
услышим её и в ходе президентской кампании от тех, кто 
заведомо не надеется выиграть, а потому смело разда-
ёт обещания, которые не придётся выполнять. Скажу с 
полной откровенностью: надо и дальше настойчиво ис-
пользовать все возможности для улучшения жизни на-
ших граждан, но, как и прежде, нельзя действовать «на 
авось», чтобы, в отличие от некоторых стран Запада, 
вдруг не столкнуться с необходимостью отнять у людей 
гораздо больше, чем легкомысленно раздали.

 Следует признать, что по своему масштабу сегодняш-
ние глобальные дисбалансы таковы, что вряд ли они 
могут быть устранены в рамках действующей системы. 
Да, конъюнктурные перепады могут быть преодолены. И 
в большинстве стран сейчас разработан набор тактиче-
ских мер, который позволяет с той или иной степенью 
успеха реагировать на острые проявления кризиса.

Но в более глубоком долгосрочном смысле – нынеш-
ние проблемы носят вовсе не конъюнктурный характер. 
По большому счёту, то, с чем сегодня сталкивается мир 
– это серьёзный системный кризис, тектонический про-
цесс глобальной трансформации. Это зримое проявле-
ние перехода в новую культурную, экономическую, тех-
нологическую, геополитическую эпоху. Мир вступает в 
зону турбулентности. И, безусловно, этот период будет 
длительным и болезненным. Здесь не надо питать ил-
люзий.

Очевиден и финал системы, сложившейся за 20 лет 
после крушения Советского Союза – включая феномен 
«однополярности». Сейчас прежний единственный «по-
люс силы» уже не способен поддержать глобальную 
стабильность, а новые центры влияния – ещё не готовы 
это сделать. Резко возросшая непредсказуемость миро-
хозяйственных процессов и военно-политической обста-
новки в мире требует доверительного и ответственного 
сотрудничества государств и прежде всего постоянных 
членов Совета безопасности, стран «Большой восьмер-
ки» и «Большой двадцатки». Необходимы постоянные 
усилия для преодоления взаимной подозрительности, 
идеологических предубеждений и близорукого эгоизма.

Сейчас крупнейшие экономические центры, вместо 
того, чтобы служить локомотивами развития, придавать 
устойчивость мировой экономической системе, во всё 
возрастающей степени порождают проблемы и риски. 
Стремительно увеличивается социальное и этнокуль-
турное напряжение. В ряде регионов планеты «раскру-
чиваются» и агрессивно заявляют о себе деструктивные 
силы, в конечном счёте угрожающие безопасности всех 
народов Земли. Объективно их союзниками подчас ста-
новятся те государства, которые пытаются «экспортиро-
вать демократию» с помощью силовых, военных мето-
дов.

Даже самыми благими целями нельзя оправдать по-
прание международного права государственного сувере-
нитета. К тому же, опыт показывает, что первоначальные 
цели, как правило, не достигаются, а издержки несопо-
ставимо превышают ожидания.

В этих условиях Россия может и должна достойно сы-
грать роль, продиктованную её цивилизационной мо-
делью, великой историей, географией и её культурным 
геномом, в котором органично сочетаются фундамен-
тальные основы европейской цивилизации и многове-
ковой опыт взаимодействия с Востоком, где сейчас ак-
тивно развиваются новые центры экономической силы и 
политического влияния.

В каком состоянии Россия встречает надвигающуюся 
эру глобальной трансформации?

В 90-х страна пережила настоящий шок распада и де-
градации, огромных социальных издержек и потерь. То-
тальное ослабление государственности на таком фоне  
было просто неизбежно. Мы действительно подошли к 
критической черте. Сам факт, что несколько тысяч бан-
дитов – пусть и при поддержке определённых внешних 
сил – решились в 1999 году напасть на государство с 
миллионной армией – говорит о трагизме тогдашней си-
туации. Слишком многим казалось, что нас можно окон-
чательно добить.

Хорошо помню текст перехваченной в то время ФСБ 
информации, которую послал своим подельникам за 
границу один из наиболее одиозных и кровавых между-
народных террористов, убивавших наших людей на Се-
верном Кавказе – Хаттаб. Он писал: «Россия слаба как 
никогда. Сегодня у нас есть уникальный шанс: отобрать 
Северный Кавказ у русских». Террористы просчитались: 
Российская армия при поддержке чеченского и других на-
родов Кавказа отстояла территориальную целостность 
нашей страны и единство российского государства.

 Однако нам потребовалось огромное напряжение сил, 
мобилизация всех ресурсов, чтобы выбраться из ямы. 
Собрать страну. Вернуть России статус геополитическо-
го субъекта. Наладить социальную систему и поднять 
лежащую экономику. Восстановить элементарную управ-
ляемость власти.  

Нам надо было возрождать авторитет и силу государ-
ства как такового. Возрождать, не имея глубоко укоре-
нившихся демократических традиций, массовых полити-
ческих партий и зрелого гражданского общества, и при 
этом сталкиваясь с региональным сепаратизмом, заси-
льем олигархии, коррупцией, а подчас и с присутствием 
откровенного криминала в органах власти.

Ближайшей задачей в подобных обстоятельствах ста-
ло восстановление реального единства страны, иными 
словами, установление на всей её территории суверени-
тета российского народа, а не господства отдельных лиц 
или групп.

Теперь мало кто вспоминает, сколь трудна была эта за-
дача, каких усилий потребовало её решение. Мало кто 
вспоминает, что самые авторитетные эксперты и многие 
международные лидеры в конце 90-х годов сходились в 
одном прогнозе для будущего России: банкротство и рас-
пад. Нынешняя ситуация в России, если смотреть на неё 
глазами 90-х годов, выглядела бы для них просто сверх-
оптимистичной фантастикой.

Но как раз такая «забывчивость» и сегодняшняя го-
товность общества примерять к России самые высокие 
стандарты качества жизни и демократии – лучшие сви-
детельства нашего успеха.

Именно потому, что за последние годы мы все, народ 
России – многого добились в решении первоочередных, 
самых неотложных задач, страна выстояла перед уда-
рами глобального кризиса. И сегодня у нас сохранилась 
сама возможность говорить о перспективах и стратеги-
ях.

Период восстановления пройден. Постсоветский этап в 
развитии России, впрочем, как и в развитии всего мира, 
завершён и исчерпан.

Созданы все предпосылки для движения вперед на 
новой базе и в новом качестве. Причём даже в жёстких, 
далеко не комфортных внешнеполитических и внешнеэ-
кономических условиях. В то же время необратимая гло-
бальная трансформация является для нас и колоссаль-
ным шансом.

И здесь я ещё раз хотел бы сказать, почему дал со-
гласие баллотироваться в 2012 году на пост президента 
России. Не хочу и не буду принижать чьих бы то ни было 
заслуг в становлении новой страны. Их было немало. Но 
фактом остается то, что в 1999 году, когда я стал пред-
седателем правительства, а затем и президентом – наше 
государство находилось в состоянии глубокого систем-
ного кризиса. И именно та группа единомышленников, 
которую суждено было сформировать и возглавить ав-
тору этих строк, опираясь на поддержку абсолютного 
большинства граждан, на национальное единение вокруг 
общих задач –  вывела Россию из тупика гражданской во-
йны, переломила хребет терроризму, восстановила тер-
риториальную целостность страны и конституционный 
порядок, возродила экономику и обеспечила на протяже-
нии десяти лет один из самых высоких в мире темпов 
экономического роста и повышения реальных доходов 
наших людей.

Сегодня мы видим, что сделано удачно, что сработало 
эффективно. И, наоборот, что нужно скорректировать, от 
каких вещей вовсе отказаться.

Нашу задачу на предстоящие годы вижу в том, чтобы 
убрать с дороги национального развития всё то, что ме-
шает нам идти вперёд. Завершить создание в России та-
кой политической системы, такой структуры социальных 
гарантий и защиты граждан, такой модели экономики, 
которые вместе составят единый, живой, постоянно раз-
вивающийся, и одновременно – устойчивый и стабиль-
ный, здоровый государственный организм, способный 
безусловно гарантировать суверенитет России и процве-
тание граждан нашей великой державы на десятилетия 
вперед. Отстоять справедливость и достоинство каждого 
человека. Правду и доверие в отношениях государства и 
общества.

У нас не решено ещё много задач. Возникают и новые 
сложные проблемы, но мы в состоянии обернуть их себе 
во благо, на пользу России.

Россия не та страна, которая отступает перед вызова-
ми. Россия сосредотачивается, собирается с силами  и 
достойно отвечает на любые вызовы, преодолевает ис-
пытания и всегда побеждает. У нас выросло новое по-
коление творческих и ответственных людей, которые 
видят будущее. Они уже приходят и, конечно, дальше 
будут приходить к руководству предприятиями и целыми 
отраслями, правительственными учреждениями и всей 
страной.

Только от нас зависит, как мы ответим на сегодняшние 
вызовы и как используем свой шанс, чтобы укрепить себя 
и своё положение в быстро меняющемся мире.

В ближайшие недели намерен представить на обще-
ственное обсуждение более конкретные соображения на 
этот счёт.

Владимир Путин 

«Россия сосредотачивается 
– вызовы, на которые мы 

должны ответить»

«Только от нас зависит, как мы ответим 
на сегодняшние вызовы и как используем 
свой шанс, чтобы укрепить себя и своё по-
ложение в быстро меняющемся мире».

в.Путин
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Итоги VII республиканского 
форума «Одаренные дети 

Ингушетии-2012»
московский международный форум «одарённые дети России» проводится еже-

годно в поддержку президентской программы "Дети России" по благословению 
Патриарха московского и всея Руси. слова президента РФ Д.А. медведева: «нуж-
но вытаскивать таланты, работать с ними и стараться создать для них такие 
условия, которые сохранят для нас эти таланты, а не позволят им растворить-
ся на каких-то заграничных просторах» - выражают цель движения. 

Девятого января состоялся VII республиканский форум «Одаренные дети Ингушетии 
-2012», который проходил на базе гимназии «Марем» в г. Магасе. Девиз форума: «Добро-
вольчество - нравственный идеал нашего времени». Свидетельством значимости форума 
было участие в открытии форума первого заместителя председателя правительства РИ 
Бекхана Оздоева, министра образования Лемки Измайловой, главы администрации города 
Магаса Якуба Белхароева, видных общественных деятелей, научной и творческой интел-
лигенции, представителей средств массовой информации. Программа форума состояла из 
15 номинаций: «Союз юных журналистов», «Клуб юристов «Шерлок Холмс», «Клуб юных 
историков», «Изобразительное искусство», «Компьютерный мир», «Клуб лингвистов», 
«Круглый стол «Юные губернаторы», «Литературный салон «Глаголом жечь сердца лю-
дей», «Деловая игра «Успех моей будущей профессии», «Клуб экономистов «Адам Смит», 
«Конкурс «Народное твор-
чество», «Конкурс «Му-
зыкальный», «Союз юных 
экологов», «Конкурс «Теа-
тральный», «Гостеприим-
ство». 

В форуме приняли уча-
стие учащиеся инновацион-
ных и общеобразовательных 
учреждений республики, ко-
торые рассказывали о своих 
увлечениях, представляли 
свои резюме, плакаты, эссе 
и рефераты. Победители 
форума представят свои ра-
боты центральному совету 
общероссийского движения 
«Одаренные дети - будущее 
России». Обладателями 
гран-при стали следующие 
учащиеся: «Союз юных жур-

налистов» - Радия 
Ахриева, СОШ № 3 
г.Карабулака, «Клуб 
юристов «Шерлок 
Холмс» - Карина 
Евлоева, СОШ № 
3 г. Карабулака, 
«Клуб юных исто-
риков» - Ириза 
Картоева, СОШ  
№ 12 с.п. Инарки, 
Хава Яндиева, СОШ 
№ 3 г.Карабулака, 
«Изобразительное 
искусство» - Марк 
Гадиев, СОШ № 5 
с.п. Орджоникид-
зевское, «Компью-
терный мир» - Лей-
ла Аушева, СОШ 
с.п. Мужичи, «Клуб 
лингвистов» - Разия 
Дзейтова, гимназия 
№ 1 г. Назрани, Алия 

Аушева, СОШ № 3 г.Карабулака, «Круглый стол «Юные губернаторы» - Ахмед Евлоев, 
СОШ № 1 с.п. Галашки, «Литературный салон «Глаголом жечь сердца людей» - Джабраил 
Мархиев, гимназия «Марем» г. Магаса и Тимур Дзейтов, СОШ № 3 г. Карабулака «Деловая 
игра «Успех моей будущей профессии» - Хава Яндиева, СОШ № 12 с.п. Инарки «Клуб 
экономистов «Адам Смит» - Юсуп Богатырев, лицей г. Назрани, «Конкурс «Музыкальный» 
- Карина Евлоева, СОШ № 3 г. Карабулака «Союз юных экологов» - Хава Бекбузарова, 
гимназия г.Малгобека - Марина Цечоева, СОШ с.п. Алкун, «Конкурс «Театральный» - теа-
тральная студия гимназии № 1 г. Назрани.

х.БеКовА 

Руководствуясь пунктами 1-3 статьи 15 Федерального закона «О выборах Президента Российской Федерации» террито-
риальная избирательная комиссия Джейрахского района объявляет прием предложений от субъектов права выдвижения 
по кандидатурам в составы участковых избирательных комиссий на выборах президента Российской Федерации. Прием 
предложений осуществляется в течение пятнадцати дней со дня опубликования настоящего сообщения в территориальной 
комиссии Джейрахского района по адресу: РИ, Джейрахский муниципальный район, с/п. Джейрах, ул.Д.Льянова,35. 

Телефон: 33-10-51.

АДМИНИСТРАЦИЯ ДЖЕЙРАХСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Об образовании избирательных участков на территории Джейрахского муниципального района

В соответствии со статьей 19 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации» и Постановлением избирательной комиссии Республики Ингушетия от 11 января 
2012 года № 27/212-5 по согласованию с территориальной избирательной комиссией Джейрахского района постановляет:

1. Образовать на территории Джейрахского муниципального района избирательные участки для проведения голосования и 
подсчета голосов избирателей на выборах Президента Российской Федерации, назначенных на 4 марта 2012г.(прилагается).

2. Направить настоящее Постановление в средства массовой информации для опубликования.

СОГЛАСОВАНО        Приложение
постановлением территориальной      к постановлению администрации
избирательной комиссии Джейрахского      Джейрахского муниципального
района №33/186-3 от 11 января 2012 года    района № 2 от 11 января 2012 года

Перечень
образуемых избирательных участков Джейрахского муниципального

района для проведения голосования и подсчета голосов избирателей на
выборах Президента Российской Федерации,

назначенных на 4 марта 2012 года
Избирательный участок № 1
место нахождения избирательной комиссии, помещение для голосования: с.п.Джейрах, ул.Д.Льянова,35 (районный дом 

культуры)
номер телефона участковой избирательной комиссии: 33-11-56
границы избирательного участка: в пределах границ с.п.Джейрах (Горбани, Фуртоуг, Армхи, Пхьамат, Тамариани).

Избирательный участок № 2
место нахождения участковой избирательной комиссии, помещение для голосования: с.Армхи, ул.Д.Льянова,53 (бывшая 

начальная школа)
номер телефона участковой избирательной комиссии: 33-11-57 границы избирательного участка: в пределах границ 

с.Армхи

Избирательный участок № 3
место нахождения участковой избирательной комиссии, помещение голосования: с.п.Ляжги, ул.Точиева,8 (начальная шко-

ла)
номер телефона участковой избирательной комиссии границы избирательного участка: в пределах границ с.п.Ляжги (Мор-

чи, Гарк, Мецхал,Фалхан).

Избирательный участок №4
место нахождения участковой избирательной комиссии, помещение для голосования: с.п.Бейни, ул.Центральная, 12 (на-

чальная школа)
номер телефона участковой избирательной комиссии границы избирательного участка: в пределах границ с.п.Бейни (Каше-

ти, Духургишт, Говзт, Эбан, Хьастмаге).

Избирательный участок № 5
место нахождения участковой избирательной комиссии,
помещение для голосования: с.п.Ольгетти, ул. В.В.Путина,37 (средняя школа)
номер телефона участковой избирательной комиссии:
границы избирательного участка: в пределах границ с.п. Ольгетти (Шоани, Бялган, Хамишк, Керрах, Эрзи, Кошк, Тярш ).

Избирательный участок № 6
место нахождения участковой избирательной комиссии, помещение для голосовании: с.п.Гули, ул.Укурова,17 (начальная 

школа)
номер телефона участковой избирательной комиссии: границы избирательного участка: в пределах границ с.п.Гули 

(Салги, Гу, Лялах, Хяни, Кязи, Кхарт, Озик, Лейми, Эгикал, Някасте, Доли, Хамхи, Галошпе, Дошалкхе, Кели,Бишт,Бархане, 
Гадаборш,Таргим, Кхяхк, Пялинг, Иовли, Ний, Бирги, Гаппи, Мяшхи, Гянт, Барах, Цори, Цхаралте, Тумг, Кост, Мухали, 
Гирети,Исмейл - ков, Хайрахе, Пуй, Кекки, Нилха, Кяаьна, Керда, Гаити,Оздик, Цызды, Нийкойте, Мусийкъонгийкоте, Ангунты, 
Мелер, Дакхала, Каштам, Анты, Исконтне).

Глава администрации           И.С.Льянов

Детский хореографический 
ансамбль «Эзди» Дома куль-
туры с.п. Орджоникидзевское   
вот уже четвертый год  ра-
дует жителей нашей респу-
блики  и соседних регионов  
своим мастерством. В 
творческой копилке коллек-
тива много   дипломов и гра-
мот победителей. Ансамбль 
трижды принимал участие 
в межрегиональном  фести-
вале народного творчества 
«Мир в радуге культур», про-
ходившем в г. Грозном, в Се-
верокавказском фестивале  
детского художественного 
творчества «Зори Кавказа» 
(Карачаево-Черкесия), в 
межрегиональном  фести-
вале народного творчества 
«Традиции гор» (Грозный),  
в  смотре-конкурсе  детских 
и молодежных  хореографи-
ческих коллективов «Танец- 
язык мира»,   уже дважды 
проводимом министерством 
культуры Республики Ингу-
шетия.  Конец 2011г. озна-
менован рядом концертных 
программ, которые коллек-
тив дал по приглашению бла-
готворительной молодежной 
организации «Дом надежды» 
Кабардино-Балкарии, в дет-
ских домах и реабилитаци-
онных центрах г. Нальчика. А 
новогодние каникулы  юные 
артисты  ансамбля «Эзди» 
вместе с  воспитанника-
ми детской школы искусств 
г.Назрани и детским хорео-
графическим ансамблем 
«Сунжа» провели в Москве, 
куда были приглашены ор-
ганизаторами фестиваля  
«Рождественская елка «Ка-
зачий круг».

Знакомство устроителей 
фестиваля с яркой  пали-
трой  ингушской музыки и 
народной хореографией в 
исполнении юных талантов 
Ингушетии давнее  -  детский 
хореографический ансамбль 
«Таргим» не раз представ-
лял самобытное  националь-
ное  творчество и  темпера-
ментный  ингушский  танец  
во Всероссийском  детском 
фестивале «Казачок» и  на 
фестивале «Рождественская 
елка». 

Фестиваль «Рождествен-
ская елка»   является про-
должением  Российского 
детского фестиваля «Каза-
чок»,  а организаторами его 
являются центральное каза-
чье войско и педагогический 
центр  «Каникулы» при под-
держке правительства Мо-
сковской области, т.к. фести-
валь «Рождественская елка 
«Казачий круг»  проводится  
на территории Московской 
области. 

История «Рождественской 
елки «Казачий круг» имеет 
свои традиции. Это   увлека-
тельное пребывание в столи-
це нашей Родины - Москве, 
обмен опытом, проведение 
мастер-классов, выступле-
ние на гала- концерте. Участ-
ников фестиваля приветству-
ют представители аппарата 
президента Российской Фе-

дерации, правительства РФ, 
вручают памятные подарки. 
В этом году в концертной 
программе фестиваля поя-
вился новый персонаж – Все-
мирный казачий Дед Мороз,  
прибывший на праздник из 
Ленинградской области. 

Накануне  Нового года на   
имя Главы РИ  Ю-Б. Евку-
рова было вновь  направле-
но  письмо с приглашением  
детских  хореографических 
коллективов  Республики Ин-

гушетия  в Москву на Рожде-
ственскую елку. 

Данный фестиваль  еже-
годно проводится в Москве 
в период зимних школьных 
каникул, начиная с 1995г. 
Ежегодное проведение дет-
ского казачьего фестиваля 
«Рождественская ёлка «Ка-
зачий круг» способствует 
патриотическому и духовно-
нравственному воспитанию 
молодежи, совершенство-
ванию профессионального 
уровня детских творческих 
коллективов, возрастанию 
интереса участников к даль-
нейшему изучению истории 
российской национальной 
культуры, самобытных каза-
чьих традиций и традиций  
других народов, проживаю-
щих на территории России.  

Программа, которую под-
готовили устроители для 
участников фестиваля, на-
чалась с посещения памят-
ных мест столицы.  Дети  
приняли участие в обзор-
ной  экскурсии по городу 

Москве: Красная площадь, 
Манежная площадь, госу-
дарственная  Третьяковская  
галерея, государственный 
Дарвинский   музей, прогулка 
по Александровскому саду, 
знакомство с мемориалом 
на Поклонной горе, осмотр 
панорамы города с Воробье-
вых гор.  С особым интере-
сом  посмотрели новогодние 
театрально-музыкальные 
представления в Московском 
международном Доме музы-

ки, получили массу впечатле-
ний   в Кремле   на главной 
елке страны.  

Мероприятия, посвя-
щенные XVIII фестивалю 
«Рождественская елка  в 
Москве», проходили с 5 по 
9 января. В гала-концерте 
фестиваля, который в этом 
году состоялся на террито-
рии юго-восточного округа 
города Москвы в кинотеатре 
«Тула», приняли участие 36 
творческих коллективов из  
Республик Бурятия,   Ингу-
шетия, Чеченя, Камчатского,  
Краснодарского, Ставро-
польского краев,  Астрахан-
ской, Мурманской, Оренбург-
ской, Ростовской, Томской 
и  Челябинская областей, 
из автономного округа – 
Югра,  Ханты-Мансийского и 
Ямало-Ненецкого  автоном-
ных округов, а также гости из 
Республики Южная Осетия.  
Общее количество участни-
ков составило  более 500 че-
ловек. Концерт длился более 
трех часов.

Каждый коллектив пред-
ставил по одному номеру. 
Директор Дома культуры  
с.п. Орджоникидзевское  Ай-
шат Матиева с гордостью 
поведала  нам, что юных  
артистов «Эзди» очень теп-
ло встретили на фестивале. 
«Так  как условием фести-
валя было представление 
только одного номера от кол-
лектива, художественный ру-
ководитель ансамбля Алихан 
Барханоев объединил две 

танцевальные постановки 
«Девичий танец» и «Парный 
танец» в одну, которую назва-
ли «Битва за невесту». По-
лучился  очень яркий танец, 
в котором гармонично соче-
таются девичья плавность и 
мужественность ребят. Очень 
доброжелательные зрители  
с восторгам рукоплескали на-
шим солистам - Али Китиеву 
и Магомеду Халдыхароеву, 
которые,  мастерски  орудуя 
мечами, доказывали свое  
первенство перед девушкой, 
партию которой исполнила 
Тамара Котиева».  

Очень понравилось зри-
телям выступление  вос-
питанников детской школы 
искусств г. Назрани  танце-
вальной пары - Динары Ози-
евой и Мусы Муцольгова, ко-
торые занимаются в классе 
хореографии у талантливого 
педагога Магомеда Хашиева, 
и  юных  вокалисток Дейси 
Медаровой,  Алии Яндиевой 
и Адель Дидиговой,   обучаю-
щихся  мастерству у заслу-

женного деятеля  искусств 
РИ, члена Союза композито-
ров России Фаризы Шадыже-
вой.

Воспитанники  М. Хашие-
ва в октябре прошлого года 
стали  победителями VII 
Международного конкурса 
хореографических коллекти-
вов и танцевальных пар име-
ни Инала Кварчия.  А Дейси 
Медарова участвовала в VIII 
международном конкурсе 
«Золотой голос «Бо-На-Ми», 
проходившем   на Среди-
земноморском побережье в   
г. Анталии (Турция).    Дирек-
тор детской школы искусств  
Марина Медарова отметила: 
« Наши учащиеся были очень 
счастливы, что   побывали на 
этом фестивале, ведь  поезд-
ка  на Кремлевскую елку ста-
ла для них настоящим ново-
годним подарком. Дети были  
очень увлечены программой 
мероприятия, в которую вош-
ли не только экскурсии и кон-
цертные выступления, но и 
участие в мастер-классе по 
техническому дизайну и ху-
дожественному проектиро-
ванию  декоративной плитки. 
Все участники мастер-класса 
привезли домой собственно-
ручно изготовленные  плитки 
с  рисунками, посвященными  
новогодним мотивам  и сер-
тификаты по декоративному 
оформлению плитки».

Отрадно отметить, что 
почетное право закрытия 
фестиваля было предостав-
лено  воспитанникам ДШИ 
г. Назрани Динаре  Озиевой 
и Мусе Муцольгову, которые 
покорили зал и организа-
торов фестиваля красотой,  
грацией  и сценической куль-
турой, присущей ингушскому 
народу.

Также большим успехом у 
всех участников фестиваля 
пользовалось и выступление 
детского хореографического 
ансамбля «Сунжа» респу-
бликанского дома народного 
творчества.

Директор  ДШИ г. Назра-
ни М. Медарова и директор 
РДК с.п. Орджоникидзевское  
А. Матиева  отметили  боль-
шую помощь по организации 
поездки в Москву, оказанную   
главами администраций  их  
населенных пунктов.

Председатель оргкомитета 
фестиваля «Рождественская 
елка «Казачий круг» заме-
ститель войскового атамана 
ВКО ЦКВ, казачий полковник  
А. Б. Гавря закрывая фести-
валь   отметил: «Мы надеем-
ся, что наш фестиваль пода-
рил вам радость общения и 
дружбу на долгие годы». Он 
вручил всем коллективам 
дипломы  лауреатов фести-
валя, почетные грамоты ру-
ководителям коллективов и 
благодарственные письма на 
имя Главы Республики Ин-
гушетия, министра культуры 
РИ,  директора РДНТ, а также  
главам администраций  г. На-
зрани и Сунженского района 
РИ.

л. лАРинА

Фестиваль «Рождественская 
елка «Казачий круг» 

объединил детей всей России

МОШЕННИЧЕСТВО
11.01.2012 г. в 12:20 в ДЧ ОМВД России по  г. Назрани с письменным заявлением обратилась Акиева  Мила Бембулатовна, 

что  в 10.30 Вышегуров  Роман Иссаевич, проживающий в  г. Назрани, путем обмана и злоупотребления  доверием похитил 
принадлежащие ей два сотовых телефона «Сони-эриксон» и «Нокиа», общей стоимостью 14000 рублей. Проведенными ОРМ 
"по горячим следам" сотрудниками полиции  ОУР и ОРЧ УР ОМВД России по  г. Назрани, ОГ ОМВД России в РИ Вышегуров  
Р.И. установлен и доставлен в ОМВД России по г. Назрани, который дал признательные показания. Похищенные телефоны 
изъяты.

РАЗБОЙ
11.01.2012 г. примерно в 20.50 в ДЧ ОМВД России по  г. Назрани с письменным заявлением обратился  Холохоев  Ибрагим 

Сулумбекович, проживающий в г. Назрани, что неизвестные лица угрожали ножом работающему  у него по найму  гражданину 
Вьетнама Нгувену Ван Хаш, 1986 г.р., временно проживающему в Назрани. Выехавшей на место происшествия  СОГ ОМВД 
России по г. Назрани установлено, что 11.01.2012 в 18.00 Чумаков  Исропил Магомедович и Чумаков Тимир Магомедович, 
проживающие в  г. Назрани, незаконно проникли в домовладение  № 61, расположенное по улице Советская, м/о Альтиев-
ский г. Назрани, принадлежащее  Холохоеву  И.С.,  где под угрозой применения холодного оружия требовали у Нгувена В.Х. 
денежные средства. Проведенными ОРМ «по горячим следам» л/с ОМВД России по г. Назрани Чумаков И.М.и Чумаков Т.М. 
установлены  и  доставлены в ОМВД России по г. Назрани.

ЗАДЕРЖАНИЕ ТС
11.01.2012 г. в ходе проведения рейдового мероприятия на посту ДПС «Курск-1» сотрудниками ОГИБДД ОМВД России по  

г. Карабулаку, совместно с ОГ по г. Карабулаку ВОГ МВД России по РИ для проверки документов остановлена а/м «Мерседес-
Бенц», ГРЗ Н 540 ОЛ/61, под управлением Нагадиева Вахи Магомедовича, с.п. Нижний-Редант. В ходе проверки по базе дан-
ных «ЛИПС» установлено, что свидетельство о регистрации ТС и ГРЗ значатся в розыске по утилизации. Инициатор розыска 
- Ростовская область.

БЕЗ ВЕСТИ  ПРОПАВШАЯ 
11.01.2012 в 16.40 в ДЧ ОМВД России по Сунженскому району с письменным заявлением обратилась Шевякова Наталья 

Николаевна, 1977 г.р., проживающая по адресу: Сунженский район, станица Нестеровская, ул. Кирова, 6, что 10.01.2012 г.  ее 
дочь Шевякова Алена Владимировна, 1995 г.р., проживающая по вышеуказанному адресу, ушла из дома на дополнительные 
занятия по биологии и по настоящее время ее местонахождение неизвестно. Проводятся ОРМ по установлению местонахож-
дения Шевяковой А.В. Выезжали СОГ ОМВД России по Сунженскому району.

ПРИОБРЕТЕНИЕ НАРКОТИЧЕСКИХ СРЕДСТВ
23.11.2011г.  в 12:00 при проведении ОРМ сотрудниками УФСКН РФ по РИ, совместно с ОГ по г. Магасу  ВОГ МВД РФ по РИ, 

ОБ ДПС УГИБДД МВД по РИ и военнослужашими в/ч 20634, Яндиев Муслим Магомедович и Костоев Хасан Умарович, про-
живающие  в  с.п. Кантышево,  оказали пособничество внедренному сотруднику УФСКН РФ по РИ в приобретении наркотиче-
ского средства  марихуана, весом 12,6 гр.  При проведении  ОРМ  УФСКН РФ по РИ, Кодзоев Хасан Умарович, проживающий  
в с.п. Кантышево, оказал пособничество внедренному сотруднику  УФСКН РФ по РИ в приобретении наркотического средства 
«гашиш»: весом 2,76 гр. По данному факту СО УФСКН РФ по РИ 11.01.2012г.  возбуждено уголовное дело.

По материалам оперативной сводки мвД Ри

КРИМИНАЛьНАЯ ХРОНИКА

Предприятию ООО «РКС» требуется руководитель для производства работ. Зарплата на достойном уровне. 
Руководитель Пугоев Х.Ю. Региональная коммуникационная сеть с.п. Орджоникидзевское. 
Телефон для справок: 8 (928) 795-54-51.


